



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES





11 DE MAYO DE 2021

SINDICATOS DE ESTADOS UNIDOS PRESENTAN SOLICITUD DE CASO LABORAL EN CONTRA DE MÉXICO BAJO EL T-MEC



Fuente: El Sol de México

10/05/2021 – La Federación Estadounidense del Trabajo y Congreso de Organizaciones Industriales (AFL-CIO, por sus siglas en inglés), considerada la central obrera más grande de Estados Unidos, la Unión Internacional de Empleados de Servicios (SEIU, por sus siglas en inglés), el Sindicato Nacional Independiente de Trabajadores de Industrias y de Servicios Movimiento 20/32 (SNITIS) anunciaron una solicitud para que el gobierno de Estados Unidos presente una primera demanda en materia laboral contra México recurriendo al Mecanismo de Respuesta







Rápida previsto en el Acuerdo Estados Unidos-México-Canadá (T-MEC). En un comunicado, las organizaciones informaron que se trata de un caso contra Tridonex, una fábrica de autopartes ubicada en Matamoros en el estado de Tamaulipas, México, bajo el argumento de que se les negó representación sindical independiente a los trabajadores de la planta, contraviniendo el acuerdo comercial.

Cabe señalar que, si el gobierno de Estados Unidos considera que hay pruebas suficientes de que se niegan los derechos de los trabajadores, solicitará que México lleve a cabo una revisión de las acusaciones. Después de ese paso, se podría establecer un panel para investigar el caso. Bajo el Mecanismo de Respuesta Rápida, la fábrica podría enfrentar sanciones, y los infractores reincidentes podrían incluso ver bloqueados sus productos para que no ingresen a los Estados Unidos.

The New York Times https://bit.ly/3her3a9 Financial Post https://bit.ly/3tJkPlm

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. Y LA UE PACTAN TRABAJAR JUNTOS EN MATERIA CLIMÁTICA

10/05/2021 – Tras una videollamada de los ministros de Exteriores de la Unión Europea con el enviado especial estadounidense para el Clima, John Kerry, las Partes acordaron trabajar de manera conjunta y sistemáticamente en materia climática. Según Josep Borrell, Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, el enfoque conjunto se desarrollará tanto de forma bilateral, en sus relaciones con terceros países, como en el ámbito multilateral bajo el marco del G7 y el G20, con el objetivo de aumentar la ambición mundial en la lucha internacional contra el cambio climático. Borrell aseguró que, de esta forma, Washington y Bruselas buscarán maneras de incrementar la ambición climática, cumplir los objetivos medioambientales, motivar a otros actores internacionales y dar un ejemplo a nivel mundial.

Europa Press https://bit.ly/2SAAxC9

ENVIADO ESPECIAL DE ESTADOS UNIDOS PARA EL TRIÁNGULO NORTE VISITA EL SALVADOR

10/05/2021 – Tras los recientes eventos registrados en El Salvador, Ricardo Zúñiga, enviado especial de Estados Unidos para el Triángulo Norte, llegó este lunes al país centroamericano para reunirse con representantes del Gobierno y del sector privado. Según un comunicado del Departamento de Estado, Ricardo Zúñiga visitará El Salvador del 10 al 12 de mayo para sostener diversos encuentros durante los que discutirá el fortalecimiento de la gobernanza democrática y el respeto por los derechos humanos, así como posibles medidas para contrarrestar la corrupción y abordar oportunidades económicas. Cabe recordar que el pasado viernes, Kamala Harris, vicepresidenta de Estados Unidos, declaró que Washington busca promover un esfuerzo internacional para erradicar las causas fundamentales de la migración masiva de los países del Triángulo Norte: Guatemala, Honduras y El Salvador.

Europa Press https://bit.ly/2SFu8pv

EL GOBIERNO DE ESTADOS UNIDOS REVIERTE MEDIDAS CONTRA LAS GARANTÍAS SANITARIAS DE PERSONAS TRANSGÉNERO

10/05/2021 - La administración del presidente Joe Biden revirtió una serie de medidas que derogaban las garantías legales sanitarias para las personas transgénero en Estados Unidos. Las medidas implementadas

durante el Gobierno del ex presidente Donald Trump implicaron un retroceso a la concepción del sexo como característica biológica, lo que permitió a los proveedores de atención médica y compañías de seguros no proporcionar o cubrir atención relacionada con la transición para personas transgénero. Xavier Becerra, secretario de Sanidad, aseveró que "el Tribunal Supremo ha dejado claro que la gente tiene derecho a no ser discriminada y a recibir un trato igualitario independientemente de su identidad de género o su orientación sexual, por lo que la postura del Departamento de Sanidad y de Servicios Humanos es bridar acceso a atención médica sin discriminación y sin que haya interferencias.

Europa Press https://bit.ly/3ofuYoN

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

SE DECRETA EL CIERRE DE LOS ACCESO A LA REGIÓN DEL VALLE DEL CAUCA

10/05/2021 - Clara Luz Roldán, gobernadora del departamento del Valle de Cauca, decretó el cierre de todos los accesos a la región desde el lunes 10 hasta el sábado 15 de mayo después de una visita del presidente de Colombia, Iván Duque a Cali. Asimismo, ordenó el máximo despliegue de fuerzas y la limitación de la movilidad en los accesos al departamento. La medida ha sido implementada como respuesta a "la coyuntura sanitaria, la alerta roja hospitalaria y el desborde de la situación de orden público". En el marco de las protestas en Cali, Diego Molano, ministro de Defensa, informó que 10,000 policías y 2100 militares serán desplegados en la zona para "restablecer la tranquilidad y seguridad de los caleños".

Por otro lado, la Fiscalía y la Defensoría del Pueblo activaron un Mecanismo de Búsqueda Urgente (MBU) en respuesta a solicitudes sobre personas de paradero desconocido. Asimismo, se reveló la aparición de 227 de las 379 personas en esa situación y dieron a conocer números telefónicos para reportes sobre ciudadanos fuera de sus hogares desde antes de que iniciaran las movilizaciones del paro nacional el pasado 28 de abril.

Europa Press https://bit.ly/3bjyPf1 Europa Press https://bit.ly/3bjyPf1

TRABAJADORES SANITARIOS DE BOLIVIA EXIGEN DEROGACIÓN DE LA LEY DE EMERGENCIA SANITARIA

10/05/2021 - Los trabajadores sanitarios de Bolivia se reunirán para definir "nuevas medidas de presión" contra el Gobierno y exigir la derogación de la Ley de Emergencia Sanitaria. Edgar Villegas, representante del colegio Médico de la Paz, señaló que las peticiones del sector médico no obtuvieron respuesta ante el paro realizado, por lo que convocarán una reunión con el objetivo de exigir al gobierno entablar un diálogo que permita la redacción de una nueva Ley de Emergencia Sanitaria que no atente contra sus derechos laborales. La huelga médica tiene lugar en el marco de la tercera ola de contagios de COVID-19 en el país.

Europa Press https://bit.ly/3o4cN50

GOBIERNO DE EL SALVADOR DONARÁ VACUNAS A HONDURAS

10/05/2021 - Nayib Bukele, presidente de El Salvador, anunció que su gobierno donará vacunas anti COVID-19 para inmunizar a los pobladores de siete municipios de Honduras, esto luego de una petición pública que hicieron los alcaldes municipales. Francisco Alabí, ministro de salud de El Salvador, aseguró que recibirá el martes a los siete alcaldes hondureños que pidieron apoyo. Mediante su cuenta de Twitter, el presidente Bukele informó que las vacunas donadas servirían para inmunizar a la población de mayor riesgo en sus municpios. Precisó que "las dosis que [serán donadas] no afectarán en lo absoluto el ritmo de vacunación" en todo el país.

AP News https://bit.ly/3ogPuW5 Twitter https://bit.ly/3ogPuW5 Twitter https://bit.ly/3tCFzuT

EUROPA

LA COMISIÓN EUROPEA PLANTEA SEPARAR LOS PROCESOS DE ADHESIÓN DE ALBANIA Y MACEDONIA DEL NORTE

10/05/2021 - La Comisión Europea anunció la posibilidad de avanzar en la adhesión de Albania a la Unión Europea y separar su candidatura de la de Macedonia del Norte si continúa el veto de Bulgaria. Las conversaciones de acceso comenzaron en marzo de 2020 pero su aprobación por los Estados miembros está pendiente de la aprobación del marco negociador, resultado de la primera conferencia intergubernamental. Ana Pisonero, portavoz de ampliación, aseguró que Macedonia del Norte y Albania cumplen las condiciones para abrir las negociaciones y planteó que separar ambos procesos de adhesión pudiera ser una "opción" para losmiembros de la comunidad europea si Bulgaria y Macedonia del Norte no llegan a un acuerdo que levante el veto del segundo. Se espera que se logre avanzar en la cuestión durante junio.

Europa Press https://bit.ly/3uB5X9P

LA MINISTRA PRINCIPAL DE ESCOCIA PLANTEÓ LA POSIBILIDAD DE CELEBRAR UN REFERÉNDUM DE INDEPENDENCIA

10/05/2021 - Nicola Sturgeon, ministra principal de Escocia, señaló que podría convocar a un segundo referéndum de independencia. En una conversación telefónica entre Boris Johnson, primer ministro británico y Sturgeon,nueva líder del Partido Nacional Escocés (SNP), ambos coincidieron en la "necesidad de colaborar de manera estrecha y constructiva" para elaborar una "agenda verde" y un plan de recuperación para "salir de la pandemia". Además, la ministra principal de Escocia recalcó que su intención es "garantizar que la gente de Escocia pueda elegir su futuro" por lo que planteó la posibilidad de celebrar un segundo referéndum de independencia.

Europa Press https://bit.ly/3w139Dj

LA UE ADOPTA MECANISMO DE PROTECCIÓN CIVIL Y BUSCA AUTONOMÍA EN MATERIA DE DEFENSA

10/05/2021 - La Unión Europea adoptó la regulación para fortalecer el nuevo Mecanismo de Protección Civil y el desarrollo de su autonomía estratégica en materia de defensa. El Mecanismo de Protección Civil contará con recursos por 1263 millones de euros para el periodo 2021-2027, lo que previsiblemente permitirá que los Estados miembros estén mejor preparados para hacer frente a emergencias a gran escala dentro y fuera de la Unión Europea. En cuanto a defensa, los Estados miembros se comprometieron a implementar una agenda en materia de seguridad hasta 2024 y "aumentar la capacidad de la Unión Europea para actuar autónomamente" sin que esto afecte su compromiso con organizaciones internacionales y su coordinación con la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN).

Europa Press https://bit.ly/2RHuxY5

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

BOMBARDEOS SOBRE LA FRANJA DE GAZA

10/05/2021 - Al menos 21 palestinos, entre ellos nueve menores de edad, han muerto y 75 más han resultado heridos como resultado de una serie de bombardeos por parte de la fuerza aérea israelí sobre la Franja de Gaza en represalia a Palestina por el lanzamiento de hasta siete proyectiles desde el enclave palestino con dirección a Jerusalén. El Ministerio de Sanidad de Gaza informó sobre el deceso de las 21 personas, cuya muerte ha sido certificada en el hospital de Beit Hanún, en el norte de la Franja de Gaza, incluidos los menores de edad. Según el diario israelí "Yedioth Aharonoth" la represalia habría sido aprobada por el Gabinete de Seguridad del Consejo de Ministros del Gobierno de Israel. La escalada se produjo después de las advertencias de Hamás contra Israel, tras la expiración del ultimátum del grupo que exigía que Israel retirara las fuerzas en el recinto de la mezquita de Al Agsa en Jerusalén.

Europa Press https://bit.ly/33vUU5P Al Jazeera https://bit.ly/3eEWXuV

CHINA SE PRONUNCIA SOBRE TAIWÁN Y XINJIANG

10/05/2021 - En el marco de la conferencia de prensa habitual ofrecida por la portavoz de Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Popular de China, Hua Chunying, se reprobó que la Organización de las Naciones Unidas (ONU) sea "usada" como plataforma para un evento virtual sobre la represión de los musulmanes uigures y otras minorías en Xinjiang. Asimismo, se instó a los estados miembros de la ONU a no asistir al evento virtual el próximo miércoles en el que Estados Unidos, Alemania y Gran Bretaña participarán, junto con el director ejecutivo de Human Rights Watch, Ken Roth, y la secretaria general de Amnistía Internacional, Agnes Callamard, para "discutir cómo el sistema de la ONU, los estados miembros y la sociedad civil pueden apoyar y defender los derechos humanos de los miembros de las comunidades étnicas turcas en Xinjiang".

Respecto a la solicitud con fecha del 7 de mayo del secretario de Estado estadounidense, Anthony Blinken, dirigida a Tedros Adhanom Ghebreyesus, director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), para invitar a Taiwán a participar como observador de la Organización, Chunying condenó a Estados Unidos por la "manipulación política" del tema y declaró que Taiwán tenía que aceptar que era parte de China si quiere tener acceso a los organismos internacionales.

Reuters https://reut.rs/3tGU8ha https://reut.rs/33w3cdX FMPRC https://bit.ly/3eBo5uM

EVA PHARMA Y DOS AEROLÍNEAS ANUNCIAN ENVÍO DE AYUDA A INDIA

10/05/2021 - Debido al incremento de casos por COVID-19 en India, los estados impusieron cierres estrictos durante el último mes por lo que se espera que el primer ministro de India, Narendra Modi, anuncie un cierre a nivel nacional. El Ministerio de Salud anunció que Delhi cuenta con suministros de la vacuna AstraZeneca solo para tres o cuatro días; por lo cual algunas empresas como Eva Pharma y las aerolíneas Emirates y Qatar Airways anunciaron el envío de ayuda. La farmacéutica egipcia Eva Pharma firmó un acuerdo para proporcionar a India 300,000 dosis de Remdesivir, tratamiento usado para COVID-19. Mientras que la aerolínea Emirates anunció que transportará suministros médicos desde Dubái a nueve ciudades de la India de forma gratuita; el primer vuelo está programado para el 13 de mayo. Por su parte, Qatar Airways transportó durante el último mes 300 toneladas de ayuda desde Doha a la India.

Reuters https://bit.ly/3eBo5uM2SI8WPF; https://reut.rs/3vYWZ6i; https://reut.rs/3binVpT

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU MUJERES EN COLOMBIA CONDENA LOS ATAQUES CONTRA DEFENSORAS DE LOS DERECHOS HUMANOS EN CALI

10/05/2021 – En el marco de los hechos ocurridos el domingo en el sur de Cali, Colombia, ONU Mujeres, la Defensoría del Pueblo y la Embajada de Noruega emitieron un comunicado condenando los hechos en los que varias personas pertenecientes a la Guardia Indígena del Consejo Regional Indígena del Cauca resultaron heridas. Las tres entidades manifestaron su rechazo "a las amenazas y la violencia que han vivido y continúan viviendo las lideresas y defensoras de derechos humanos en el ámbito de su labor y en el marco de las movilizaciones sociales de las últimas semanas". Aunado a lo anterior, exhortaron a acelerar la investigación judicial y sus sanciones correspondientes, así como a "reforzar las medidas de protección y atención integral a las víctimas, sus organizaciones y sus familiares". Asimismo, realizaron un llamado para detener todo tipo de violencia contra las lideresas y defensoras de derechos humanos en el país y para que se garanticen entornos protectores a la labor.

ONU Noticias https://bit.ly/209Hd9l



Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Bernadette Vega Sánchez Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Diana Alicia Garfias Soriano
Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)
Víctor Jesús Rosas Muñoz (Servicio Social)
Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)
Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Mayo de 2021

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/